秘宮」成立試論

――儒教における「独」の観念との関連について-

_

「各人心宮内の秘宮」は、普連土教会(基督友会)を中心に組織されていた日本平和会の機関雑誌『平和』第六号(明5・9)に発表されたものである。この観念は、後に、「内部生命論」(明5・5)において、「内部の生命」と名づけられるものだが、これがクェーカリズムとの交渉によって成立した観念を提出していいて、「内部の抵別権誌『平和』第六号(明5・9)に発表されたものである。この本平和会の機関雑誌『平和』第六号(明5・9)に発表されたものである。この本平和会の機関雑誌『平和』第六号(明5・9)に発表されたものである。この本平和会の機関雑誌『平和』第六号(明5・9)に発表されたいた日本平和会の機関雑誌『平和』第六号(明5・9)に発表されたいた。

のような発言が見られる。 「各人心宮内の秘宮」には、「秘宮」とキリスト教思想との関連を裏付ける次

、いらず。 一躰視するが如きは基督教の心を備へたる後に眞理を迎ふるものと同一視する如き、又は陽明派の良知良能、禪僧の心は宇宙の至粹にして心と眞理と殆唯た夫れ老荘の、心を以て太虚となし、この太虚こそ眞理の形象なりと認む

目すべき次のような発言も見られる。 目すべき次のような発言も見られる。 はいよって形成された観念であることは明らかだが、同じ評文中には、さらに注立場に根ざしたものとする。この透谷の発言から見て、「秘宮」がキリスト教の自己の「心」重視説を、心と他者なる神との応答的関係を重んずるキリスト教の性が確認されている。心そのものを絶対化する伝統的な心論に対して、透谷は、性が確認されている。心そのものを絶対化する伝統的な心論に対するキリスト教の独自

山 田 謙 次

容基盤たる透谷の伝統的素地がさらに介在していたと考えられる。 が、決して自らの伝統と手を切ったところで形成された観念ではないことを物語が、決して自らの伝統と手を切ったところで形成された観念ではないことを物語た、「秘宮」がキリスト教思想によって形成された観念であるにして も、そ れられ、透谷のキリスト教受容の方法が明かされている。従って、このことは、まは、キリスト教受容に日本の精神文化の伝統が生かされるべきだとする主張が見は、キリスト教受容に日本の精神文化の伝統が生かされるべきだとする主張が見

陽明学を一括して捉えるととが、はたして妥当かどうか、疑問が残る。されているといわなければならない。透谷の伝統的教養において、老荘思想・禅・想」の参与を推定したおおまかなものであって、詳細については、なお問題が残に関する氏の指摘は、老荘思想・禅・陽明学を一括して、「広く東洋神秘主義思との点に関しても、笹淵氏は充分留意しておられるわけだが、しかし、この点

「『黙』の一字」(七号、明25・10)・「心の死活を論ず」(十号、明26・1)・ 透谷は、『平和』誌上において、「各人心宮内の秘宮」を はじ めと する、『明音名』 非一 まっぱん アイ・カー・チョン

寂静主義への、透谷の批判意識が、そこに示されている。の死活を論ず」)とかといった発言が見られ、老荘思想や禅に代表される単純なか、「われは靜を、必ずしも枯乾したる禪僧の意味に於て言ふにあらず。(「心そのなかには、「道を談ずるは空を道ふにはあらず、」(「『黙』の一字」)と「心池蓮」(十一号、明26・3)など一連の、心を軸とする評文を書きつぐ。

一方、陽明学に関しては

有するの路を有するなり。 るを須ひむ。吾人はこの娑婆世界に於て、彼の遠天に求むべき香妙の物を享何ぞ絕対と云はむ。何ぞ天國と謂はむ。何ぞ高天を仰ひで眞善美を喚呼す

坐中即是天台路不須漁郎更問津

とあるように、空寂に泥み現世を軽んずる体の思想傾向と対立する自己 の 立場と 置ひたる陽明は薄弱なる厭世家を戒むるに餘りあり。 (「心池蓮」)

宮内の秘宮」に見られる、「客人の秘宮」に見られる。また、この発言は、「各人心を、むしろ代弁するものとして、援用されている。また、この発言は、「各人心

ずして世にうち勝つことを教へたり、いる事を記憶せざるべからず。基督の教理も亦た玆に存す、彼は遁世を教へいる事を記憶せざるべからず。基督の教理も亦た玆に存す、彼は遁世を教へは世間の出世間の事を行ふより在世間の出世間の事を行ふの寧ろ大にして眞宮内の秘宮」に見られる、

という発言の趣旨とも一致する。

の発言である。 の発言である。

心宮を認めたるものなり。 (注は、筆者) 者たるに過ぎざりしなり。道は瀬きにありと言ひたるもの卽ち人間の秘奥の者たるに過ぎざりしなり。道は瀬きにありと言ひたるもの卽ち人間の秘愍孔子(注、実際は孟子である。)も道は逝きにありと説かざれば一個の藪醫

 $\widehat{\Xi}$

「秘宮」がクェーカリズムによって形成された観念であることは確かだが、に

とから始めたい。
とから始めたい。
をから始めたい。
をから始めたい。
をから始めたい。
とから始めたい。
をから始めたい。
とから始めたい。
とから始めたい。
とから始めたい。
とから始めたい。
とから始めたい。
とから始めたい。

うに述べている。 透谷は、「わが感得したるところ」の「心宮内の秘殿」について、まず次のよ

宮の奥に更に他の宮あるにあらざるか。
宮の奥に更に他の宮あるにあらざるか。心に宮あり、傳ふ。われ惟へらく人の心も亦た斯くの如くなるにあらざるか。心に宮あり、至聖所には祭司の長の外之に入ることを得るもの甚だ稀なりと聖經はエルサレムの神殿を以て神の座すところとせり、其神殿に聖所あり

は、クェーカーの信仰を次のように要約しておられる。 笹淵氏の指摘にもあるように、クェーカリズムの特色なのである。竹村豊太郎氏を意味したものと見られる。こうした神秘的実在としての心を重視する発想は、「秘宮」を「至聖所」に比すこの発想は、「秘宮」が神の顕現の場であること

- に生きがいある生活に入らしめられる。一、すべての人間は、イエス・キリストを信じることによって神の恩寵の下
- ゝ。 たまうからである。それを内なる光とよぶかよばないかは本質 的 で は な二、このことが成就するのは、神がはじめから人間のうちにあって働いてい
- ている。「同じように負とく、ことごとく恩寵を約束され、また完全への招きをうけ」にように負とく、ことごとく恩寵を約束され、また完全への招きをうけ三、この神のはたらきはだれにも見出される。それゆえに、すべてのひとは

日もなお引きつづいて、与えられている。四、この神のはたらきによって、啓示は信じるものにたいし直接に、かつ今

宮」論に見られるその他の宗教的発言(信条、 に比す発想とともに、 べてクェーカリズムの傾向と相通じている。 ものだが、この洗礼に関する発言もクェーカーの考え方と一致して い いえば、この表現は、 洗礼という儀式の形骸化を批判して、 クェーカーのそうした特色をよく示していよう。 聖書、 祈禱に関する発言) その真意を説明した る。 ちなみに ę 一秘 す

質について次のように説いている。 次に透谷は、 心を「第一の宮」と「秘宮」とに腑分けし、 それぞれ の性

間)をのみ判断・行為の標準とするいわゆる功利の徒にほかならない。 ることからいって、非功利的な立場を意味する。この立場からすれば、「秘宮」 者」(「小善小仁」をなす者)や―右の引用文のすぐ前に彼らへの言及がある。 に根拠づけられていない「第一の宮」に判断や行為の基点を置く者は、他者(世 宮」に主体の存立基点を置くこの立場は、それが他者を予想しない心の世界であ まり社会的行為として外部に表顕するところの心の世界であり、これに対して、 「秘宮」こそが人間存立の非盤だとし、倫理の源泉をそこに求めて いる。「秘 「秘宮」とは、他者を近づけないひっそりとした心の世界である。 これによれば、 まさしくこの点を突いたものであろう。 「今の世の真理を追求し德を修するもの」に対する透谷のてきびしい批判 心の「第一の宮」とは、 他者が知ることのできる心の世界、 透谷は、この っ

のたよりとして物を考え事を決していこうとする態度と相通じている。 の「内なる光」――これは、各人の体験に即して「内なるキリスト」、 このような内面主義は、またクェーカーの、 「第二の秘宮は常に沈冥にして無言」という表現も、 「各人のうちにある神的なもの」とさまざまに呼ばれる。 神に由来し人間に内在するところ 神を求めるために「我 さらに

> 室」はか、 (魂) 世俗的な望み、 の静寂を造りだそうとするクェーカーの志向と一致してい 誇り、 邪 一定というような障害を取り除 内 ル

人には各自に何事かの秘密あるものなりとは詩家某の日ひし言なるが、枳られるわけだが、ところで次のような箇所は、果していかがなものであろうか。 「秘宮」の観念とクェーカリズムとの間には、 あらず、唯だ夫れ日常思惟するところのもの極めて高潔なる事あり極 むらくは此言に洩るゝものゝ甚だ尠なるを。 自ら貴め自ら怒り自ら笑ひ自ら嘲り、 言ひ難きにあらず發表し難きに 以上のように密接な関連が認 靜坐する時 瞑 目 恨

達して『至人』になるという信仰の持ち方は、むしろ伝統的な修養の概念に近い 嘉正氏は、この箇所を念頭に置いて、「透谷の言うような『自力』で理想境に て述べられた箇所であって、いわば安心立命の境地がここに示されている。 お考慮すべき問題はあるにしても、首肯される発言ではあるまいか。 人の心と考えられていることは明らかではなかろうか』と指摘しておられる。 のではあるまいか』、「『秘宮』として立てられた内部世界が伝統的な意味の 野 な

過程は、 義が存することである。「完全論」とは、「内なる光」に基づく「贖いと再生の 力」で人間の悪や罪が消滅し得るという透谷の考え方に近い、「完全論」という教 の状態におくところまで進め得る」という教義である。 ーカリズムに対する言及が見られないのだが、クェーカリズムのなかにも、「自 に自由になることを不可能とする教理に対するアンチテーゼであり、 考慮すべき問題というのは、 或る時には人を完全に罪から解き放ち、少なくとも一時的には人を完全 野山氏の場合、 透谷に最も影響を与えていたクェ この教義は、 個人の努力

たものと思われる。
『明の消滅を説く右の透谷の文章は、おそらくクェーカーのこの教義を意識におい信仰の要約では、三の箇所にこの教義への言及が見られる。「自力」による悪やを最大限に認めたところにその意義がある。先に引用した竹村氏のクェーカーの

うととである。 は一線を画していよう。要は、透谷がこうした教義をどう受けとめているかとい 判や誤解が生じないように、「完全」という言葉の意味する内容については十分 ったことからすれば、それは、やはり東洋的な意味での聖人や悟りのイメージと める』と説明しておられる。クェーカーのいう「完全論」がこのようなものであ れらも、現実の人間の姿が完全に対し到達しがたいはるかな距離にあることを認 きびしくいえば完全へのはげましといましめを受けているといったのである。か 竹村氏は、「友会徒は単純に完全を主張したのではなく、完全への招き、もっと ると同様に失われもするのである。といい、さらに「完全とは、与えられた光の に成長を望み得るばかりか、成長を必要とする。」、「『完全』の状態は、得られ 解され易い。完全というのは、自己満足の静止状態ではないのである。それは更 たといわれる。従って、クェーカーの側でも、この教義を説く場合、そうした批 判され、思寵の一般性の主張とともにクェーカー迫害の主たる神学的根拠であっ この教義は、キリスト教界から、神と人との絶対他者的関係に矛盾するとして批 リスト教としての意義を失う危険性のある教義といわなければならない。事実、 分(我らの一タラント)に応じて精一杯に生きることである』ともいう。また、 な注意を払っている。たとえば、ハワード・H・ブリントンは、「この教義は、誤 ところで、この「完全論」は、受けとめ方によっては、東洋的な心論に脱し、キ

クェーカーのこのような「完全論」に対して、右に引用した透谷の文章が示しているのは、いわば単純な完全論であり、「完全」の状態に対して払うべき注意でいるのは、いわば単純な完全論であり、「完全」の状態に対して払うべき注意でいるのは、いわば単純な完全論であり、「完全」の状態に対して払うべき注意でいるのは、いわば単純な完全論であり、「完全」の状態に対して払うべき注意でいるのは、いわば単純な完全論であり、「完全」の状態に対して払うべき注意でいるように「むしろ伝統的な修養の概念」に近く、「伝統的な意味の聖人の和ているように「むしろ伝統的な修養の概念」に近く、「伝統的な意味の聖人の和ているように「むしろ伝統的な修養の概念」に近く、「伝統的な意味の聖人の単独に対して払うに、方に対して、方に引用した透谷の文章が示した。」に対して、方に引用した透谷の文章が示した。

絡といった事態を物語るものにほかならない。前章で触れたように、透谷は、心てうしたことは、クェーカリズムとその受容基盤たる透谷の伝統的素地との短

そのものを絶対化する伝統的な心論と自らの「心」重視説とを区別して、それがそのものを絶対化する伝統的な心論と自らの「心」重視説とを区別して、それがそのものを絶対化する伝統的な観念を媒介としていたが故に、その混乱が生じたのであることを表明していたわけだが、この立場からすれば、彼は、クェーカーの「完全論」に対してもっと注意を払うべきではなかったか。にもかかわらず、そうした短絡的な発想が現われてくるところに、透谷の混乱があったといえる。では、どうしてそのような混乱が生じたのであろうか。それをクェーカーの「完全論」に対する理解の不徹底といってしまえばそれまでだが、問題は、さらにその理解の不徹底を引き起こした原因がどこに求められるのかということである。私には、その直接の原因を「秘宮」がクェーカリズムのみによって形成された観念では思われるのである。「秘宮」がクェーカリズムのみによって形成された観念では思われるのである。「秘宮」がクェーカリズムのみによって形成された観念ではおく、さらにある伝統的な観念を媒介としていたが故に、その混乱が生じたのであるように思われる。

統的な素地について言及してみたい。(さて、そこで、改めてその透谷の文章に立ち帰り、そこにうかがわれる彼の伝)

\subseteq

「一個人の尤も安く尤も平らかなる」境地に到る方法として、透谷がそこで重常しているのは、「自ら責め自ら怒り自ら笑ひ自ら嘲り、靜坐する時 瞑目 する はしているのは、「自ら責め自ら怒り自ら笑ひ自ら嘲り、 がれども至人は之を第た計策す、故に巧を弄して自ら隱愿するところあるなり、 然れども至人は之を第たは之を開表して耻づるところを知らず、俗人は心の第一宮に於て之を蓋はんとし至て、透谷は、「俗人」と「至人」とを比較しながら、「俗人は之を蓋はんとし至て、透谷は、「俗人」と「至人」とを比較しながら、「俗人は之を蓋はん事を計策す、故に巧を弄して自ら隱愿するところあるなり、然れども至人は之を第この心宮に暴露して入の総に見るに任す、之を被ふにあらず、之を示すにある。この点についず、其天真の爛墁たるや何人をも何物をも敵とせず味方とせず、わが秘密をも秘ず、其天真の爛墁たるや何人をも何物をも敵とせず味方とせず、わが秘密をも秘ず、其天真の燗墁たるや何人をも何物をも敵とせず味方とせず、わが秘密をも秘ず、其天真の燗墁たるや何人をも何物をも敵とせず味方とせず、わが秘密をも秘ず、其天真の燗墁たるや何人をも何物をも敵とせず味方とせず、わが秘密をも秘でしているのが、ことであるにある。

許」し「處世の道を講じ」る世界であることからいって、「俗人」の道徳的基準一宮」において計策されるというのは、「心の第一宮」が「人の來り 觀る 事 をざるが故に、「俗人」はこれを隠蔽しようとする。しかも、その隠蔽が「心の第心に生起する様々な想念の中には、「自ら語るを快しとせざるものなき能は」

した「至人」の態度を意味したものと思われる。
とした「至人」の態度を意味したものと思われる。
といて、「至人」の態度を意味したものと思われる。
といて、「至人」の態度を意味したものと思われる。
といて、「至人」の態度を意味したものと思われる。
といて、「至人」の態度を意味したものと思われる。
といて、「至人」の態度を意味したものと思われる。
といて、「至人」の態度を意味したものと思われる。
といて、「至人」の態度を意味したものと思われる。

^て^る。如上が透谷の説くところだが、これは、『大学』の次のような章句とほぼ重な如上が透谷の説くところだが、これは、『大学』の次のような章句とほぼ重な

・小人閒居して不善を為せば、至ざらる所無し。君子を見て后脈然として其の小人閒居して不善を為せば、至ざらる所無し。君子を見て后脈然として其のがあらん。此を中に誠なれば外に形はると謂ふ。故に君子れば、則ち何の益かあらん。此を持ひて、其の語を著はす。人の己を視ること、其の肺肝を見る如く然は必ず其の獨を慎む。

透谷のいう「俗人」と「至人」のそれぞれのありようにほぼ照応していよう。知る所の地」において慎み、以て人欲の幾を省祭する、というこの章句の内容は、欲する」(朱子注)のに対して、「君子」は「人の知らざる所にして、己の獨りの性質と一致する。それに、「小人」が「陰に不善を爲して、陽に之を揜はんとの。これは、「各人之に鑰して容易に人を近」づけないとされる「秘宮」の一面「独」とは、「人の知らざる所にして、己の獨り知る所の地」(朱子注)であ

り。がかが如くす。此を之れ自ら謙くすと謂ふ。故に君子は必ず其の獨を愼むな好むが如くす。此を之れ自ら謙く毋きなり。惡臭を惡むが如くし、好色を所謂其の意を誠にすとは、自ら欺く毋きなり。惡臭を惡むが如くし、好色を『大学』のなかには、また「慎独」に関する次のような章句もある。

以下は、これに対する朱子の注の一部である。

去して、求むれば必ず之を得て、以て自ら己に快足せしむべし、徒らに苟且則ち悪臭を惡むが如くし、善を好むは則ち好色を好むが如くし、皆務めて決れば、則ち當に實に其の力を用ひて其の自ら欺くを禁止し、其の惡を惡むは言ふところは、自ら脩めんと欲する者は、善を爲して以て其の惡を去るを知言ふところは、自ら脩めんと欲する者は、善を爲して以て其の惡を去るを知言

之を此に謹み、以て其の幾を審かにす。葢し他人の知るに及ばざる所にして、己獨り之を知る有る者なり。故に必ず以て外に徇ひて人の爲にす可からず、となり。然れども其の實と不實とは、

質面においても、「秘宮」と「独」の境地とは相通うものがある。質面においても、「秘宮」と「独」の境地は、外をのみ標準としていかんとする立場をいうのである。従って、「独」の境地は、外をのみ標準としたの為にする功利的 な立 場に対してい えい えい でにだ自己の内なる道徳性に対するものとしての自己のみを問題とし、そのよう「社」の境地とは、「徒らに苟且以て外に徇ひて人の爲に」するのではなく、「独」の境地とは、「徒らに苟且以て外に徇ひて人の爲に」するのではなく、「独」の境地とは、「徒らに苟且以て外に徇ひて人の爲に」するのではなく、

また、「人の知らざる所にして、己の獨り知る所の地」とされる「独」の観念は、これに対する人他者もともに知る所というような観念――王陽明は、これは、これに対する人他者もともに知る所とというような観念一――王陽明は、これは、これに対する人他者もともに知る所とというような観念――王陽明は、これは、これに対する人他者もともに知る所とというような観念――王陽明は、これは、これに対する人他者もともに知る所とというような観念――王陽明は、これを「独」と順応している。「独」に対するそのような観念を内化すれば、すなわち世界)と照応している。「独」に対するそのような観念を内化すれば、すなわち世界)と照応している。「独」に対するというような観念―――王陽明は、これは、これに対する人他者もともに知る所というような観念――王陽明は、これは、これに対する人他者もともに知る所というような観念を物語るものと思わる。

世界であることはいうまでもない。「罪、惡、過失等の形を呈せざる 内部 の 人生の「幾」(『易』のことば。絶対静から動に転じようとする瞬間における人欲独」の工夫と相通じている。「慎独」とは、幽暗細微な意識の内部における人欲独」の工夫と相通じている。「慎独」とは、幽暗細微な意識の内部における人欲独」の工夫と相通じている。「慎独」とは、幽暗細微な意識の内部における意識・事象の微分片。)を綿密に観察するという「誠意」の工夫なのである。とりわけ「秘宮」が自己の想念を直視する場として発想されていることは、「慎独」における「強」の工夫は同じている。「明治文学管見」のなかには、「罪、惡、過失等の形を呈せざる内部の人生に於て、欲と學管見」のなかには、「罪、惡、過失等の形を呈せざる内部の人生に於て、欲と學管見」のなかには、「罪、惡、過失等の形を呈せざる内部の人生に於て、欲と學管見」のなかには、「罪、惡、過失等の形を呈せざる内部の人生に於て、欲と學管見」のなかには、「罪、惡、過失等の形を呈せざる内部の人生に於て、欲とりる、「無」の世界が幽暗の大き、「其独」の「大き」の「大き」という透谷の言葉も見られる。この「内部の人生に於て、欲として、赤裸々に現われる自己の想きをして、赤裸々に現われる自己の想きをして、赤裸々に現われる自己の想きをしている。

れたものであることは、まず疑い得ないように思われる。とれらのことからいって、「秘宮」が儒教の「独」の観念を素地として形成さ

が、それは、やはり陽明学であったと思われる。(さて、そこで、透谷における「独」の理解の背景がさらに問われてくるわけだ)

思念を論ぜず、更に虚假無し。一是なれば百是なり。一錯れば百錯る。正に既然たるなり。此の獨り知るの處は便ち是れ誠の萌芽なり。此の處は善念・人若り。事無き時は固より是れ獨り知る。事有る時も亦是れ獨り知る。人若夫なり。事無き時は固より是れ獨り知る。事有る時も亦是れ獨り知る。人若夫なり。事無き時は固より是れ獨り知る。事有る時も亦是れ獨り知る。人若夫なり。事無き時は固より是れ獨り知る。事有る時も亦是れ獨り知る。人若夫なり。、戒懼は是れ己の知らざる所の時の工夫にして、佩獨は是れ己獨り正之問ふ、戒懼は是れ己の知らざる所の時の工夫にして、佩獨は是れ己獨り正之問ふ、戒懼は是れ己の知らざる所の時の工夫にして、佩獨は是れ己獨り

是れ此の箇の工夫なり。 (『伝習録』巻上、一二一条)に載ある工夫の、精神命脉の全體は、只だ此の處に在り。眞に是れ、見はると是れ本を端し源を澄ますなり、便ち是れ誠を立つるなり。古人の許多の身是れ王覇・義利、誠僞・善惡の界頭なり。此に於て一立して立ち定れば、便是れ王覇・義利、誠僞・善惡の界頭なり。此に於て一立して立ち定れば、便

このように、陽明は、独り知るの境地とそが工夫の根本であるとし、独り知るの思想傾向と一脈相通うものがある。

の思想傾向と一脈相通うものがある。

の思想傾向と一脈相通うものがある。

の思想傾向と一脈相通うものがある。

の思想傾向と一脈相通うものがある。

の思想傾向と一脈相通うものがある。

統的素地を濃密にうかがわせているように思われるのである。るところ」を説いた透谷のあの文章は、「秘宮」の形成に関わるこうした彼の伝索地として形成された観念であったといえる。「一個人の尤も安く尤も平らかな以上のように見てくれば、「秘宮」は、陽明学的理解に基づく「独」の観念を以上のように見てくれば、「秘宮」は、陽明学的理解に基づく「独」の観念を

宮」は、天理であると同時に人間の本来的な心情を指す「良知」と区別される。「秘宮」の神秘性がこうした性質のものとして発想されている点では、「秘る。「秘宮」の神秘性がこうした性質のものとして発想されている点では、「秘る。「秘宮」の神秘性がこうした性質のものとして発想されている点では、「地口の性質が、啓示的、超自然的なものであることと一致する。「内なる光」は、聖霊すなわち神を指すものであって、いわゆる良心と は異 なったいと、意味するものではない。「秘宮」には、二章で指摘したように、クェーカとを、意味するものではない。「秘宮」には、二章で指摘したように、クェーカとを、意味するものではない。「秘宮」が儒教的な通念や良知説の単なる適用であることを、意味するものではない。「秘宮」が儒教的な通念や良知説の単なる適用であることを、意味するとして発想されている。

く「独」の観念を媒介にしながらも、これをクェーカリズムによって変質――そ、従って、このことをさらに考慮していえば、「秘宮」は、陽明学的理解に基づな心論とはあくまでも区別される、とする透谷自身の主張を裏付けてもいる。を重んずるキリスト教の立場に立つものであり、心そのものを絶対化する伝統的それに、この点は、また、自らの「心」重視説が、心と他者なる神との応答的関係

のであろうか。 形成のこうしたあり方は、透谷にとって、思想的にはどういう意味を担っていたでは、キリスト教思想によって伝統的思惟を革新していこうとする、「秘宮」 立した観念であったといってよい。

てには、なお不徹底な面も残されてはいるのだが、---させていったところに成

る。間もない頃の透谷の文章には、人間の情に対する次のような認識が示さ れてい間もない頃の透谷の文章には、人間の情に対する次のような認識が示さ れてい無際限な自己肯定を引き起とすからであったと思われる。キリスト教に入信して、必そのものを絶対化する伝統的な心論に対して、透谷が警戒したのは、それが

なり、神も(能く)情の强きを許したまふべし、罪に行はるゝとも毫毛もいとふまじ、何となれば自然は神のたまものなれば旣に情は自然の力なりと認め得なば、余は寧ろ情の俘擒となり情の爲めに死

得たならば此問題は直きに別かるはなしだ、限を立てねばならん慾にもきまりをつけなけりやいかん、人類の目的を定め去れど若し一方から考へて人と人との關係を推窮したなら情と云ふものに制

批判へと転じていることである。そして、なお注目されることに、このような透谷の自己対象化が、さらに壮士とあり、情欲の一切肯定といった考え方は、ここに、一応客体化されている。

感の爲めに自ら責めらるゝを悟らざるなり、此際に立つて屹然、俗界を脱する肚士は口に利を難じ慾を咎むるも、其利の爲めに世を救はんとするを知らず、利は人情の至性なり、慾は吐界の流動体なり、利は海にして慾は陸なり、 世の

の悪弊は、風濤迅雷の猛勢を以て、日本の好天地を破壊し去らんとす、基督の兄弟ありて、利の制を設け慾の境を定むるにあらざれば、滔ミたる天下

極に呼び込まれたものといえる。課題はあったといってよく、彼におけるキリスト教の神は、こうした内面追求の總対化)といった精神状況を、いかに克服していくかという点に、透谷の思想的絶対化)といった精神状況を、いかに克服していくかという点に、透谷の思想的従って、自己を含めた自由民権家一般に見られる、無際限な自己肯定(自我の

はなかったか。宮」は、まさしく情欲を純化し、その「制限」と「きまり」をもちきたす原理で宮」は、まさしく情欲を純化し、その「制限」と「きまり」をもちきたす原理であのあり方は、以上のような問題を担っていたように思われるの で ある。 「秘あのあり方は、以上のような問題を革新していこうとする、「秘宮」形成のキリスト教思想によって伝統的思惟を革新していこうとする、「秘宮」形成の

注

1

- 「『文學界』とその時代 上」(明治書院、昭3・1)
- 16号、昭52・11)を参照されたい。
- ---』(髙橋雪子訳、恭督友会日本年会刊、昭3・11)9頁。 4、ハワード・H・ブリントン『クェーカー三百年史---その信仰の本質と実践3、『クェーカーの信仰の本質』(基督友会日本年会刊、昭3・11)7頁。
- 6、(注4)に同じ。71頁。 国文学』昭4・8~9、日本文学研究資料發書『北村透谷』所収) 5、「『内部生命論』における世界像の変質――透谷試論――」(初出『国語と

(注3) に同じ。46~47頁。 (注4) に同じ。71~72頁。

(注3) に同じ。47頁。

11、島田虔次『大学・中庸』(朝日新聞社、昭4・1) 10、訓読は、赤塚忠『大学・中庸』(新釈漢文大系、明治賛院、昭40・4)によ る。以下、『中庸』の章句に対する朱子注以外の訓読は、すべてこれによる。

12、(注11) に同じ。

13、桶谷秀昭氏は、「虚相について――近代文学の表現――」(『現代文学講座 す。)は、透谷が『心宮内の秘宮』といい、『想世界』と呼んだものにほとん 3』所収、至文堂、昭50・1)において、二葉亭の「正直」が儒教の「誠意」 ど重なるといっていい。」といった示唆を、すでに投げかけておられる。 透谷に触れて、「何よりもこの非功利的な内面の原理(注、「独」の境地を指 「慎独」といった言葉を契機に自覚化されたものであることを指摘し、さらに

14、訓読は、(注11)による。

15、訓読は、近藤康信『伝習録』(新釈漢文大系、明治書院、 昭3・ 9) によ る。

補注、透谷文の引用は、すべて明治文学全集29『北村透谷集』による。ただし、 旧漢字等の表記については、印刷の都合上、一部改めた所がある。